

# LA CORRESPONDENCIA DE CÁDIZ

**BASES**  
Se publica en las últimas horas la tarde todos los días.

EDICIÓN PROVINCIAL DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Fundador: Excmo. Sr. D. Manuel M. Santa Ana.-Propietario D. Gonzalo Cerón

PRECIOS:

En la Capital á domicilio Pts. 1  
Provincias, trimestre € 4'00

## CEGUERA MORAL

Cuando cae en nuestras manos un libro, un periódico, un impreso, escrito en caracteres que desconocemos, sentimos una impresión desagradable, de inexplicable molestia, porque anhelaríamos saber lo que contiene en sus páginas para nosotros completamente indescifrables.

Esta misma impresión; aumentada de una manera extraordinaria es la que debe experimentar el ignorante, el analfabeto cuando cae en sus manos un libro que no puede leer, una carta que no descifra, porque se encuentra en la más perfecta ceguera moral.

Pase en los momentos ordinarios de la vida el hecho de que no sepa el analfabeto qué dice la muestra de una tienda, la hoja de un periódico, las páginas de un libro, las líneas de una carta; pero hay instantes en la vida en que ese mismo ignorante daría la mitad de su vida por saberlo.

El ignorante es un ciego del mundo intelectual; ciego que no merece compasión, porque es ciego por su propia culpa.

Suelen disculparse muchas veces, exclamando:

—Mis padres no hicieron nada para que yo aprendiera; pero con esto, no obstante lanzar una acusación sobre los que le dieron el ser, que puede ser justa y merecida, aunque no es de hijos buenos el ofender la memoria de sus padres, faltan á la verdad, porque todo ciudadano, desde que tiene uso de razón, está en disposición maravillosa y perfecta de aprender, de adquirir cierto género de conocimientos que puedan serle útiles en la vida.

Los que no lo hacen, es porque son ciegos voluntarios; porque no quieren trabajar por ellos mismos y prefieren las tinieblas espantosas de la ignorancia á los fulgores e irradiaciones que proporciona a todos los seres la ilustración.

## ANIVERSARIO

Ayer fué el primer aniversario del fallecimiento del vicepresidente de la Compañía Trasatlántica, señor don Manuel Calvo, ocurrido en esta ciudad.

No es fácil olvidar la espontánea y señaladísima manifestación de duelo que fué tributada por toda la población á tan distinguido patrón y á cuya memoria dedicamos nuestros más sinceros recuerdos.

## La Trasatlántica á San José

El próximo domingo, dia 19, se verificará en la Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen, la función solemne que anualmente celebra el Círculo de Empleados y Obreros de la Compañía Trasatlántica, en honor del Patriarca San José.

Hará el panegírico el canónigo de esta S. I. C., don Manuel Flores.

El religioso acto tendrá lugar á las diez y media de la mañana.

## DESDE ROMA

### NOTAS VATICANAS

#### Predicación cuaresmal

El Papa asiste con asiduidad á los sermones de Cuaresma, que predica en la capilla Sixtina el erudito P. Pacífico de Seggiano, capuchino.

Los temas que el orador desarrolla versan sobre el dogmatismo y la moral de la Iglesia.

Asisten todos los cardenales de Curia, los generales y procuradores de las diferentes Ordenes religiosas y los altos empleados de la Corte Pontificia.

A las diez y media llegan los purpurados en coche cerrado, vistiendo el clásico manto morado, de pragmática en estas circunstancias; atravesan entre filas de gendarmes, que rinden honores, el grandioso patio de San Damaso, y van á ocupar sus puestos en la vasta capilla.

El Papa, momentos antes de las once, sale de sus departamentos y, en forma privada, se dirige al oratorio, deteniéndose en el umbral, donde hay colocado un modesto trono, con rejillas á cada lado, y desde allí escucha el sermón sin ser visto por el Sacro Colegio.

Terminada la función, regresa sin ningún ceremonial á sus habitaciones, y los cardenales se retiran, sin entrar á saludarle en Corporación.

Esta singular manera de asistir el Papa á la predicación cuaresmal, obedece á la idea de querer evitar las molestias de un largo ceremonial, pues está prescrito que siempre que los purpurados oficialmente colegiados toman parte en algún acto religioso donde asiste el Papa, presidiendo éstos deben prestarle el homenaje de las tres adoraciones.

#### Otras audiencias

El Papa también ha recibido hoy, en particular audiencia, al embajador de España, cónsul de la Santa Sede, conde de Tejada de Valdosera, y á su distinguido hermano, conde de Andino, secretario de S. M. el Rey Alfonso, que presentó a Pío X afectuosos saludos de nuestro Monarca. Pío X se informó brevemente de los asuntos de España y de la casa reinante. Al despedir al conde y al embajador, otorgóles paternalmente la bendición Apostólica.

#### El Príncipe de Sajonia

El abate Maximiliano, Príncipe y hermano del Rey de Sajonia, después de haberse detenido algunos días en Roma visitando los principales monumentos y haber celebrado una larga entrevista con el Papa, según se cree, para allanar las dificultades que se oponen á la reconciliación de la ex-princesa Luisa con su angusto esposo, ha salido hoy para Friburgo, en cuya Universidad regenta la cátedra de liturgia oriental.

Fueron á despedirle varios prohombres políticos y todo el profesorado del Colegio griego.

J. BARCELÓ

## LA ENFERMEDAD DE MODA

### LA NEURASTENIA

De igual modo que en los edificios recientemente combatidos por el golpe de los años vemos nacer y florecer el amarillo jaramago, así en el cuerpo humano, cuando empieza á rendirse al agobio del duro trabajo que la lucha febril por la existencia impone, vemos asomar, cual flor de ruinas, la enfermedad de moda: la pálida neurastenia.

En qué consiste esta enfermedad?... Simplemente en un agotamiento nervioso, determinado ya por la anemia, ya por tenaces preocupaciones de índole moral, ya por exceso de labor intelectual, ya, en fin, por falta de higiene y de descanso corporal.

Rarísimas serán las familias, sobre todo las que residen en los grandes centros de población, que no cuenten con uno ó dos atacados de esta desagradable dolencia.

Para tranquilidad de todos, principiamos declarando resueltamente que por la neurastenia no se muere, pero que con la neurastenia se vive muy mal.

En los neurasténicos, efectivamente, el sufrimiento es general, y sin que ninguno de los órganos del cuerpo se resientan ni sufran alteración material, esto es, sin que la enfermedad se localice, es lo cierto que, sucesiva ó simultáneamente, resultan atacados en apariencia los centros nerviosos, circulatorios, digestivos, etcétera, etc..., dando lugar á que se tome como afeción cerebral, gástrica ó cardiaca lo que en realidad es sólo una manifestación del agotamiento nervioso.

El cuadro de los síntomas reveladores de la neurastenia, es amplio y variadísimo, y aun cuando no siempre se ajusta á orden, lo corriente es que se vaya presentando en la forma siguiente:

1.º Con opresión y pesadez en la frente, en el cerebro y en las sienes; opresión y pesadez que se acentúan leyendo, escribiendo, aspirando olores fuertes, recibiendo impresiones violentas, sean agradables ó desagradables, y escuchando ruido.

2.º Con labatimiento, tristeza inmotivada, exacerbación de la sensibilidad, flaqueza de voluntad y de atención, dificultad para leer, escribir y trabajar, y pérdida de memoria, singularmente de los nombres propios.

3.º Con debilidad general, cansancio constante—en especial al abandonar el lecho—y miedo al trabajo.

4.º Con hinchazón del estómago inmediatamente después de la comida, rubores inexplicables y frecuentes eructos.

5.º Con vértigos, desvanecimientos y preocupación constante por la enfermedad.

Agreguense á esto los insomnios, el apetito exagerado que se convierte en inapetencia tan pronto como se toma la más pequeña porción de alimento, y se tendrán conocidos los principales caracteres con los que la neurastenia hace su aparición.

Por lo común, esta dolencia no se presenta ni antes de los treinta años de edad, ni después de los cincuenta. Lo general es que se manifieste entre los treinta y cinco y los cuarenta y cinco años.

Dicho queda que no se trata de una enfermedad mortal. Ahora, al decir que es enfermedad larga, cuya duración alcanza dos y más años, afirmaremos que siempre y en todos los casos, por avanzada que esté, se cura perfectamente.

¿Qué plan conviene seguir para obtener la curación?...

Primeramente un plan higiénico, compuesto de alimentación nutritiva, en la cual serán elementos principales la leche y los huevos; de paseo al aire libre ó de vida campestre; de tranquilidad todo lo más completa que se pueda obtener; de descanso casi absoluto: de distracción, y de prohibición de leer y de escribir.

Dentro del plan higiénico, hay un elemento curativo verdaderamente maravilloso, de eficacia admirable y de efecto inmediatísimo.

En las ocasiones en que el paseo y la distracción no bastan para librarr á la persona enferma del agobio de preocupaciones, no hay medicina mejor que la de un viaje. El cambio de aire, de vida, de costumbres, de alimentos y de lugares; el esparcimiento que el ánimo experimenta en la contemplación de monumentos y de paisajes; el recreo que, por encima de toda preocupación, encuentra el espíritu, al gozar, ya en las bellezas naturales, ya en los primores del arte antiguo, ó ya en las conquistas prodigiosas del progreso humano, bastan para devolver salud, alientos y alegría al cuerpo más agotado por la neurastenia.

No todas las personas, por razones de posición, familia, empleo, etc., pueden permitirse el uso de este remedio, mas no por ello hemos de renunciar á ensalzarlo, recomendándolo vivamente, aun cuando para ello tenga la familia que imponerse algún sacrificio.

Las bebidas alcohólicas, el trasnochar y el madrugar, son cosas terminantemente prohibidas.

Aun cuando muchas veces basta con el plan higiénico para conseguir, no ya el alivio, sino la total curación de esta dolencia, en los casos en que se muestre rebelde al tratamiento higiénico, ó en aquellos otros en los cuales no sea posible la observancia entera de las indicaciones apuntadas, puede y debe acudirse á la medicación, que ni es molesta, ni costosa, ni complicada, ni ofrece peligro alguno.

Sin negar eficacia á los diversos y muy acreditados específicos nacionales y extranjeros, preparados exclusivamente para combatir la neurastenia, sin rebajar en lo más mínimo la importancia de algunas aguas minero-medicinales, y sin pretender sustituir con estos consejos la necesidad de un médico que se encargue de la asistencia del enfermo, nos permitimos afirmar, terminantemente que esta afección se cura por virtud del empleo de los tónicos nerviosos; más aún, por

el solo empleo del glicerofosfato ó del fosfato de cal, administrado en forma de gránulos ó de papelillos, de los cuales se tomará medio gramo antes de la comida de la tarde, y otro medio antes de la comida de la noche.

Finalmente, cuando en los primeros tiempos de la medicación, á pesar del paseo y del fosfato, el abatimiento y la flaqueza son muy grandes, es ventajosísimo tomar una ducha fría diariamente al levantarse, y mezclar á la dosis de fosfato, que se ha de absorber antes de la comida de la tarde, una cucharadita de kola granular.

Higiene, fosfato, ducha y kola; con estas armas pueden mis lectoras estar seguras de vencer al enemigo, relegando á la enfermedad de moda al rincón olvidado en que duermen los mirifíacos y otras antigüallas, tan molestas antaño, como lo es hoy la neurastenia.

DR. R.G.

## POR TELÉGRAFO

### Presos

Madrid, 17, 18.

Telegrafian de Valencia que han sido encarcelados, por ejercer coacciones, siete obreros panaderos huelguistas.

### Visita regia

Anuncian despachos de Berlín, que el Emperador Guillermo II se propone visitar la embajada de Francia en aquella capital. Asegúrase que el Gobierno alemán comérá hoy en dicha embajada. Concédese á dichos actos suma importancia política.

### De arribada

Madrid, 17, 20.

Telegrafian de Almería que con motivo del gran temporal reinante en el Mediterráneo, han entrado en aquel puerto, de arribada forzosa, los buques de guerra españoles *Osso* y *Lepanto*.

### Catastrofe

Telegrafian de Barcelona que en una fábrica de productos químicos, establecida en Móntat, ha ocurrido una explosión, originaria de pérdidas importantes.

No han ocurrido desgracias.

### Temores

Madrid, 17, 22:30.

En Santiago de Compostela, continúan excitados los ánimos.

Tomanse precauciones en evitación de desórdenes.

### De la guerra

El ejército que manda el general Kropatkin, continúa desde Tieling la marcha hacia el Norte.

Telegrafía á su gobierno dicho general, que no ha tenido nuevas colisiones con el enemigo.

### Temporales

En la mayoría de las costas hay fuertes temporales.

Sábese que en diferentes puntos ha habido naufragios, ignorándose si habrán ocurrido desgracias.

## CARTERA DE NOTICIAS

### El tranvía eléctrico

Continúan llegando á San Fernando los coches para viajeros con destino á la red de tranvías que se establecerá entre dicha ciudad y Cádiz.

Los llegados el jueves, son los coches números 1, 2 y 4, y ayer se han recibido tres más.

Cada uno de los carros mide cuatro metros de largo, y tiene capacidad para 40 personas.

En las plataformas pueden ir perfectamente 18 personas.

Los coches, desde Zaragoza, vienen á San Fernando en los trenes de mercancías, colocados sin ruedas sobre dos bateas.

Por esta causa solo se hace el envío de tres en tres.

En los trabajos de construcción de la fábrica que suministrara el fluido eléctrico, en San Fernando, tienen ocupación actualmente mas de 600 obreros, imprimiéndose á las obras gran actividad.

El tendido de la vía, como hemos dicho, comenzará el próximo lunes.

Se cree que para Julio pueda inaugurarse el servicio en San Fernando.

Respecto á Cádiz, no será posible verificar la inauguración hasta fines de Agosto ó principios de Septiembre.

### Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica:

El vapor *Alicante*, salió el Miércoles 15 de Suez para Port-Saïd.

### Emperador

El Kaiser Guillermo II, ha anunciado que llegará el 26 del corriente á Lisboa, embarcando en Hamburgo en un gran vapor alemán, por no haber sitio bastante á bordo del yate imperial *Hohenzollern*, para la comitiva invitados que acompañan al emperador.

El Kaiser, según se dice, irá directamente á la capital portuguesa sin hacer escala en Vigo.

### El asesinato de Emery

Se ha resuelto que hasta que no se otorgue la correspondiente extradición, permanezca en la cárcel de esta ciudad el súbdito francés Paul Fauque.

### El ermitaño de Cifuentes

La partida de defunción de Bibiano Gil, es muy original y merece dar cuenta de algunos de sus detalles.

Consta en ella que se ignora el pueblo donde nació y los nombres de sus padres, así como tampoco puede precisarse la fecha, hora y lugar de su fallecimiento.

Únicamente se presume que su muerte ha ocurrido en el santuario llamado Cueva del Beato, sito en la villa de Cifuentes, el día 21 ó 22 del mes de Febrero de 1901, siendo causa de la muerte el asesinato.

### Nuevo Mundo

Conocidos por los relatos de la prensa diaria todos los detalles del horrible crimen de Cifuentes, una información gráfica de este sensacional suceso, con gran fortuna reunida y admirablemente estampada, es, sin duda alguna, una nota de actualidad interesantísima que bastaría para acreditar al periódico que primero la ofreciera al público.

Pues bien: *Nuevo Mundo*, demostrando una vez más que en esta clase de asuntos no tiene rival, publica en su número de esta semana los siguientes detalles gráficos de este suceso.

El ermitaño Bibiano Gil, el pastor Vicente Olmo que le dio muerte, el albañil que bajó al fondo de la sima, el supuesto padre de Bibiano, D. Antonio Gil Leceta y otros retratos.—La Cueva

del Beato y el Cerro del Cura.—Trabajos para la extracción del cadáver.—El entierro á su llegada á la ermita.—Fosa en que se ha dado sepultura al ermitaño, etc., etc.

Además recoge el popular colega todas las notas de actualidad que han surgido durante la semana.

## SECCION RELIGIOSA

### CALENDARIO

Día 19.—El Patriarca Sr. San José.

Día 20.—San Niceto, ob. y Santa Eufemia, mr.

### JUBILEO

Día 19.—En la iglesia de San Antonio.

Día 30.—En la misma iglesia.

Se manifiesta á las ocho y media se oculta á las seis y media.

Día 19.—Turno de Adoración.—Hermanas Dominicas.

### OFICIO DIVINO

Día 19.—(Domingo segunda de Cuaresma). Se reza de San José, esposo de la Bienaventurada Virgen María y Patrono de la Iglesia Universal; rito doble de primera clase, color blanco.

Día 20.—Se reza de San Gabriel Arcángel; rito doble mayor, color blanco.

## SECCION OFICIAL

### SERVICIOS MUNICIPALES

Los verificados el dia 16 han sido los siguientes:

Jornales devengados en el empedrado y maderas 054 hombres, 146'00 pesetas.—Camino de la Ronda 04 hombres 8'25 pesetas.—Jardines, 042 hombres 94'25 pesetas.—Cementerio 09 hombres 26'50 pesetas.—Trabajos extraordinarios 01 hombres 2'50 pesetas.

Asilo Gaditano y Casa de maternidad.—Manutención de 256 asilados y sirvientes 00'00 pesetas.

Reses cortadas en la Casa de Matanza.—Vacañas 60 con 0900'000 kilos,—Lenares 00 con 00'000 kilos.—De cerda 00 con 1932 kilos—00 jorncas 00.

Reses en la Dehesa de Campo Soto 00.

Existencia de presos en la Cárcel 251.

En la Prevención 21.

Cadáveres sepultados 10.

### ASOCIACION GADITANA DE CARIDAD

Nota de las raciones suministradas el dia 17. A sus acogidos, 724.—Provinciales, 73.—Transeuntes, 71.—Total, 804.

Se ha servido en el almuerzo:

Arroz con bacalao: café.

Id. id. en la comida: café.

Potage de lentejas y fideos: higos.

### Noticias de mercados y precios

de cereales en Sevilla sin derechos de consumo, tomados de los datos que publican los periódicos de aquella capital:

Afrecho rebasa . quintal 28 a 30 Rels.

Id. fino . id. 24 a 26 idem

Id. basto . id. 22 a 28 idem

Alpiste . fang. 112 a 114 idem

Altramujer . id. 32 a 34 idem

Alverjones . id. 52 a 54 idem

Avena negra . id. 26 a 27 idem

Idem rubia . id. 25 a 26 idem

Cafiamones . id. 72 a 74 idem

Carillas . id. 36 a 38 idem

Cebada del país . id. 28 a 30 idem

Idem extremadura . id. 28 a 29 idem

Centeno . id. 34 a 36 idem

Escarfa . id. 26 a 27 idem

Garbanzos gordos . id. 130 a 140 idem

Idem regulares . id. 100 a 120 idem

Idem medianos . id. 80 a 90 idem

Guíjas . id. 34 a 36 idem

Habas tarragonas . id. 55 a 56 idem

Idem mazaganas . id. 48 a 50 idem

Idem chicas . id. 54 a 55 idem

Harina de primera . arrb. 21 a 22 idem

Idem de segunda . id. 17 a 18 idem

Idem de tercera . id. 14 a 15 idem

Maíz . fang. 42 a 44 idem

Mijo . id. 80 a 84 idem

Panizo . id. 42 a 44 idem

Sémola . arrb. 12 a 22 idem

Trigos barbillas . fang. 50 a 90 idem

Idem blancos . id. 49 a 50 idem

Idem cerrado . id. 54 a 56 idem

Idem mexijilla . id. 53 a 55 idem

Idem pintones . id. 52 a 54 idem

Idem tremes . id. 51 a 53 idem

Yeros . id. 46 a 50 idem

Zaina . id. 42 a 44 idem

Aceites Entrada el dia 16, 200 arrobas.

Precio: nuevo sin vender: 440 1/2.

Matadero.—Día 16: precios para el entrador.

Toros, bueyes y vacas, de 1'40 a 1'50; novillo,

utreros, eriales y aflojos, de 1'50 a 1'65; terneras de 1'80 a 2'00; carneros de 1'35 a 1'45; machos, ovejas y cabras, de 1'80 a 1'95. Precios al público: Reses mayores de 1'60 a 1'80; ter-

era, de 3'00 a 3'50; carnero y machos de 0'00 a 0'00; oveja y cabras, de 1'50 a 1'60.

Cerdos.—Entrados el dia 16, 22.

Precio: de 1'52 a 1'68.

## SECCION MARITIMA

### AFECCIONES ASTRONOMICAS

Sale el Sol á las 6'31.—Pónesse á las 6'36.

Sale la luna á las 1'50 t.—Pónesse á las 5'18 m.

### MAREAS DEL DIA 19

Primera pleamar 12'59 de la mad

Primera bajamar 7'19 de la mañana.